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  本會就「機場管理局部份私有化」的咨詢文件上反映以下的三點意見： 

 

機場的市場市值 

 
  政府在機場投資超過３００億港圓，這筆款項並不包括相關的交通網絡及

基礎建設上的投資。航空及物流業是特區政府政策上的重點行業，政府的立場

是使香港作為一個國際及地區的航空樞紐。香港國際機場運作只有７年，仍處

於發展階段，現時的設施還沒有被充分地利用。在政府這項政策方向上，航空

及物流業的發展定會一日千里，機場的發展空間及盈利能力在往後數年至十年

將會十分顯著，價值也會不斷提高。政府現階段在機場仍未成熟的情況下急於

出售這項資產，其市場價格肯定遠遜於應有的成熟市場市值。現階段將機場私

有化，將會受到公眾的質疑，令特區政府負上「賤賣資產」的惡名。所以在現

昤或最近的將來將機場私有化實際上是沒有迫切性的，其後果將會弊多於利。  

 

  在２００３年，財政司司長建議機場私有化的其中一項目的是為政府帶來

資本收益，以解決燃眉之急的財赤問題，但近年香港的經濟有著穩定的增長，

香港的財政壓力亦逐漸減少。現在「賤賣資產」以提供本地金融市場多一隻優

質公司股票是沒有迫切性及不必要的。若機場在若干年後發展成熟後才出售，

其資本回報會被充分反映，價格肯定會更加合理，為香港帶來更有效的財政收

入。 

 

增加機場收費損害「維持香港作為國際及地區性航空中心」的目標 

 

  「維持香港作為國際及地區性航空中心的目標」為機場管理局在《機場管

理局條例》中繕明的其中一項宗旨。但在咨詢文件上，特區政府強調機場私有

化後，為了提高新機場公司的盈利能力，將提高機場費用。提高機場費用在完

善的市場原則上，是由市場供求來決定，但香港機場是自然壟斷性的，壟斷性

的提價是由經營者的方向來決定。顯而易見，這個方向按「機場管理局部份私

有化」的咨詢文件中繕述是提高新機場公司的盈利能力，而把民航業在香港所

擔任的策略性經濟角色放在次位，淡化了「維持香港作為國際及地區性航空中

心的目標」的原則。往後，短期的股東盈利能力將取代香港的長遠利益，這對

香港作為國際及地區的航空樞紐以推動香港的整體經濟發展的目的是背道而馳

的。 
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  在香港的週邊，機場的競爭十分劇烈，提高機場收費將削弱香港機場的競

爭力，從而令航空公司選擇其他週邊地區為目的地及中轉站，直接影響到香港

的航空客流及物流；而本地航空公司亦因成本提高而削弱競爭力，影響到本地

航空業的孕育。這些都是損害到香港作為國際及地區性航空中心的地位因素。 

 

影響機場僱員的就業機會及薪酬福利 

 

  香港機場被公認為全球提供最佳服務的機場，我們擁有高質素的員工隊伍

是其中的一項重要因素。維持高質素的員工隊伍自然需要較高的人力成本。香

港機場處理、接待每位乘客的成本較新加坡、悉尼、馬來西亞及泰國為高。機

場私有化後，節省成本及提高盈利將成為新機場公司的大前題。節省成本方面

其中的一項做法是向員工的數目、薪酬及福利方面節約，這樣，現行機管局的

僱員將會直接受到衝擊。其次，新機場公司提高盈利的其中一項必行的做法是

增加機場禁區輔助服務的投標收費（按：這項收費佔機管局２００３／２００

４年度的營運收入的１８％，為機管局收入來源的第三位），將新機場公司這

一塊大的盈利轉嫁到機場禁區輔助服務的公司的成本內，此等機場禁區輔助服

務公司大多數都是人力密集的機構，無可避免地，它們會將運費成本的提高直

接在人力方面省減，這樣不但為數５萬的機場僱員的就業機會及收入受到極大

影響，對往後的香港機場服務質素能否維持亦是一個大的疑問。 

 

國泰航空公司本地職員工會 

義務秘書黃硯灝 




